
今年政府工作報告提到，「政府
要帶頭講誠信守契約，決不能

『新官不理舊賬』，對拖欠企業的款項年
底前要清償一半以上，決不允許增加新的拖

欠」。香港文匯報記者發現，不少企業家手中
的報告上，這句話下面都重重地劃着標記線。
「我2014年把公司房地產業務賣給了一家國有

企業，到現在4年多了，還有60多億元（人民幣，下
同）沒有給我。市長、副市長、市政府秘書長先後協調了14
次，那家國企說先還5億、3億，但到現在也沒拿到。」全國
政協委員、隆鑫控股有限公司董事局主席涂建華首先吐槽自己
的「壞賬」。如今「壞賬」有望激活，他希望真能兌現政府工
作報告的承諾，今年年底前清償一半以上，「我就能拿回30
億了。」

糾正「以大欺小」拖賬行為
實際上，清償民企欠款的行動在去年11月1日習近平總書記

召開民營企業座談會後就迅速展開。在座談會上，習近平要求
「糾正一些政府部門、大企業利用優勢地位以大欺小，拖欠民
營企業賬款的行為」。截至1月30日，全國政府部門、大型國
有企業已清償民企賬款1,600多億元。
全國政協副秘書長、全國工商聯專職副主席黃榮接受香港文

匯報訪問時表示，清償民企欠款的工作力度非常大，從去年
11月中央開始佈置，相關部門派出督查組去督查，到去年年
底取得階段性成果，今年又提出清償50%以上的目標。

地方政府清欠難度較大
黃榮說，中央清償民企欠款的決心很大，去年底完成了階段

性摸底，被拖欠企業通過各省以及工商聯系統等上報欠款清
理，2月底國務院減輕企業負擔領導小組辦公室又要求，從3
月開始每個月上報清償欠款情況。
目前，央企已按時完成清欠工作階段性目標。「不管民營企
業是否欠央企的錢，我們要求央企先把欠民營企業的錢還
了。」不過，他也表示，地方政府的清欠難度就比較大，尤其
一些縣級或市級政府，為發展經濟、改善民生超前預支了財
力，拖欠民企工程款等，地方財力卻不足以支撐還款。「有個
省拖欠了民企100多億，今年大概只能還十幾個億，現在政府

要求它加大還款力度，但財力調度難度大。」

民企要賬「半步不敢往前」
雖然中央施壓地方政府盡快償還民企欠賬，但不少企業家直

言並不敢上報欠賬。全國政協委員、吉林福源館食品集團有限
公司董事長宋亞坤就說自己雖是當地「老字號」，但找政府要
賬的事情「半步都不敢往前走」。黃榮回應她說：「不要有這
種擔心，你得報上來，要不失去一個機會了，問題永遠解決不
了。」
全國政協委員、廣西南寧市政協副主席黎四龍也反映：「真
正欠款的數可能比上報來的數字高2倍至3倍，很多企業不敢
上報地方欠債。」

新增債券優先償還欠款
全國政協委員、寧夏自治區工商聯主席何曉勇指出，清理欠

款首先要弄清欠了多少賬。「現在企業報上來的賬和政府渠道
報上來的賬對不上，這也有『新官不理舊賬』的問題，所以要
先讓新官認賬。」
何曉勇舉例說，比如工程領域的欠賬，主要是結算不清，後

任官員自然不認賬。因此要解決竣工驗收和結算的問題，分三
步走，先結算後審計再制定相應的還款計劃，才能有效推進清
理拖欠債務問題。
早前國務院常務會議提出要求，地方政府新增債券要優先用

於償還拖欠款，地方政府融資平台通過發債或其他金融工具置
換存量債務節省的利息支出要全部用於清欠。對此，黃榮指
出，過去地方政府對拖欠民企既沒有還款計劃安排，甚至跟企
業連個交代都沒有，現在地方政府要制定計劃，要和企業說清
楚今年還多少，明年還多少。
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委員促新官認舊賬 政府應定還款時間表

去年至今，中央密集出台支持民營經濟發

展的政策措施，李克強總理在政府工作報告

中亦部署減稅降費、公平競爭等多項舉措，

這些政策「禮包」如何落到實處，是代表委

員最為關注的話題。在民營企業家最多的全國政協工商聯界別小組

討論會上，政府工作報告中的一句話引發在場企業家集體「倒苦

水」。有民營企業家表達了「三盼」：一盼新官盡快理清舊賬，二盼市

場隱性障礙再少一些，三盼減稅降負力度再大一些。

■文 / 圖：香港文匯報記者 海巖

去年中央減稅降負1.3萬億元（人民幣，
下同），今年計劃再為企業降負近2萬億
元。全國政協委員、廣西南寧市政協副主席
黎四龍說，中小民營企業是主要受益者，他
認為，有條件的話，未來社保繳費率等再降
一些。
繼去年調降一個百分點之後，今年城鎮
職工基本養老保險單位繳費比例再降一個百
分點至16%。黎四龍認為，過去在地方實
際操作中，工資沒有達到社會平均工資就按
社會平均工資水平繳社保，超過了就按實際
工資交，而且一些企業也沒有按規定給職工
交社保，「未來如果轉到稅務部門徵繳，所
有企業都被要求繳納，繳納社保的覆蓋面就
擴大很多。如果按照測算達到政府目標，社
保繳費率就有條件繼續調低一點，這樣企業
負擔就減輕一點，可以用更多流動資金擴大
生產。」
此外，今年政府連續第二年提出「一般

工商業平均電價再降低10%」，但黎四龍
認為去年降價10%「落實得不是很好」，
有關部門應「認真督查一下」。
致公黨中央今年提交一份提案指出，當

前中小微企業的稅費政策存在進項稅發票取
得困難；小規模納稅人的增值稅免徵點偏
低、稅率偏高；社保費率徵收政策缺乏過渡
期的執行柔性，費率偏高；涉企收費項目過
多，企業行政性收費支出負擔較重等問題。
提案建議，允許

中小微企業按營業
收入的一定比率作
為進項稅額，解決
進項發票難以取得
而增加稅負的問
題。中小微企業五
險一金的單位繳費
比例部分也可以進
一步調低。

融資難、融資貴問題是目前制約民企發
展的現實難題，也是今年政府支持民企工作
的重點任務。全國政協委員、新華聯集團董
事局主席傅軍分析，以中小企業為主的民營
企業，在市場融資方面仍面臨四方面嚴重問
題，一是民企被嚴重歧視，不能享受與國企
同等融資待遇；二是民企信用評級低，債券
發行非常難；三是民企融資成本高，企業不
堪重負；四是民企融資期限短期化嚴重，企
業倒貸壓力大。

金融機構應一視同仁
傅軍認為，解決民企融資難，首先要各
方消除所有制歧視，堅決維護民營企業與國
有企業平等的市場主體地位。金融機構對各
類所有制經濟應當一視同仁，要消除貸款
「國企違約政府兜底，民企違約終身追究」
的錯誤認識，客觀和平等對待民營企業融資
需求。信用評級機構不應把企業所有制作為
評級內容，堅決消除同等條件下國企評級
高、民企評級低的普遍現象。監管部門應堅
決消除民企融資的各種隱形壁壘。

傅軍建議，監管部門應逐步增加民營企
業發債的額度，鼓勵民營企業在資本市場直
接融資，監管部門應考核金融機構投資民營
企業債券的比重，按年考核，逐年提高。商
業銀行應提高對民營企業流動資金周轉貸款
額度，政策性金融機構應提高民營企業中長
期貸款的比重。
全國政協委員、人民銀行上海總部副主
任金鵬輝則建議，中小微企業所持資產中
90%為動產，如果能將這些動產盤活，
中小微企業的融資效率會大大提高。
動產既包括器械設備、飛機輪船等
有形物，也包括應收賬款、商標、
專利權等各類權益，但目前動產
擔保制度缺乏統一的法律框架和
登記系統，建議正在編纂的民
法典要明確建立統一的動產
擔保制度。目前全國企業動
產有70萬億元（人民幣，
下同），如果按一般抵押
擔保打五折計算，能促進
企業融資30多億元。

再降社保費率 企業減負增產

消除歧視 解融資難
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中 央 力
推向民營企業

開放市場，今年政
府工作報告首次提出

「競爭中性原則」，要
求在要素獲取、准入許

可、經營運行、政府採購和招
投標等方面，對各類所有制企業
平等對待。隨着更多行業准入門檻
的降低，民營企業家們獲得發展新
空間，也期待有更多政策「隱形牆」
被拆掉。
全國政協委員、吉林福源館食品集團

有限公司董事長宋亞坤說，她的企業申請
創辦職業大專學校，校舍等硬件都已經準
備好，但到教育部備案辦手續時得知，政府
規定在「十三五」之列的項目才能批，「十
三五」沒列入規劃的，要等到「十四五」備

案後才能獲批。如今國家鼓勵發展民辦教育、
職業培訓，但實際進入這一行業仍存困難。

民資獲准入 決策權不多
全國政協委員、翔宇實業集團有限公司董

事長林凡儒則提到，現在中小民營銀行以及
地方農信社進行股改，一些民營資本出資到
位後成為中小銀行股東，但卻行使不了話語
權，導致中小銀行不能按照公司法正常運
轉。「即使民資已經是一個大股東，但是只
要有國有股東或者有銀行交叉持股的，民資
在管理層任命、經營上完全沒有話語權。」
全國政協委員、全國政協經濟委員會副主

任劉世錦委員表示，近幾年國家出台了不少
政策和措施，從頂層設計層面放寬民營企業
准入條件，取得了一定進展。「但是我們以
前講過的『彈簧門』、『玻璃門』、『旋轉
門』等問題，仍然不同程度地存在。有些地

方確實把市場准入的門打
開了，民營企業也進去了，但
還是感覺到不舒服，比如話語權不
多、決策權不多，最後可能退出投
資。」劉世錦認為，當務之急是要把各項
大政方針、具體政策落實到位，同時以優秀
的實踐案例帶動全方面變革。
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■對民企的
政策「禮包」如何落實，

成為代表委員的關注話題。圖為工人
在寧夏一家製衣企業製作成衣。 資料圖片

民企有三盼 清欠減障降負
■實施更大規模的減稅，重點降低製造業和小

微企業稅收負擔。

■務必使企業特別是小微企業社保繳費負擔

有實質性下降。

■加大對中小銀行定向降準力度，釋放的

資金全部用於民營和小微企業貸款，切實

使中小微企業融資緊張狀況有明顯改

善。

■下大氣力優化民營經濟發展環境。堅

持「兩個毫不動搖」，鼓勵、支持、

引導非公有制經濟發展。按照競爭中

性原則，在要素獲取、准入許可、

經營運行、政府採購和招投標等方

面，對各類所有制企業平等對待。

■構建親清新型政商關係，健全

政企溝通機制，激發企業家精

神，促進民營經濟發展升級。保

護產權必須堅定不移，對侵權

行為要依法懲處，對錯案冤案

要有錯必糾。要努力打造良

好營商環境，讓企業家安心

搞經營、放心辦企業。

■吸引更多民間資本參與

重點領域項目建設，落實

民間投資支持政策，有序

推進政府和社會資本合

作。

■政府要帶頭講誠信

守契約，決不能「新

官不理舊賬」，對拖

欠企業的款項年底

前要清償一半以

上，決不允許增

加新的拖欠。


